

El número total de socios fué de 5,737; de ellos 683 eran de los Estados Unidos y de Canadá, 3,180 de Alemania y Austria y 179 de Francia.

La parte social del Congreso terminó con una recepción en el Jardín de Kroll, dada por los médicos de Berlín y sus esposas; fué una reunión muy elegante y muy concurrida.

---

## ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MEXICO.

---

### CONVOCATORIA.

La Academia Nacional de Medicina de México, abre un concurso para resolver las cuestiones siguientes:

**PRIMERA.**—Estudio químico, fisiológico y terapéutico de la *Arsemone mexicana*, *Bocconia frutescens* y *Escoltzia Californica*: plantas indígenas de la familia de las Papaveráceas.

**SEGUNDA.**—Comprobar con observaciones precisas, si en la Ciudad de México ó en alguna otra de la República, hay concordancia, entre las oscilaciones de la capa de agua subterránea y el grado de frecuencia de los casos de tifo, como está comprobada para Munich y Berlín, por Pettenkofer, Boigt y otros observadores.

La primera cuestión tendrá un premio de (\$300) trescientos pesos, y la segunda de (\$500) quinientos pesos, sometiéndose en ambos casos á las bases siguientes:

1.<sup>a</sup> Las Memorias relativas deberán remitirse á la Secretaría de la Academia, antes del día 1.<sup>o</sup> de Octubre de 1891, escritas en español, sin firma, y acompañadas de un pliego cerrado que contenga el nombre del autor y en cuya cubierta se vea repetido el lema ó contraseña que encabece la Memoria relativa ú otra indicación de su correspondencia.

2.<sup>a</sup> Serán admitidos todos los trabajos que se presenten conducentes al objeto, y sólo se tendrán por no presentados los que se hallen en el caso previsto por la base 6.<sup>a</sup>

3.<sup>a</sup> Los datos en que se apoyen los autores deberán ser originales, pudiendo utilizarse los extraños; y siendo ambos debidamente apreciados y rigurosamente comprobados.

4.<sup>a</sup> En la primera sesión ordinaria del mes de Octubre de 1891, dará

cuenta el Secretario de las Memorias que hubiere recibido, y en el acto procederá la Academia á nombrar por escrutinio secreto y á pluralidad absoluta de votos, de entre sus miembros, cinco propietarios que formarán el Jurado de calificación, y dos suplentes para integrarlo en caso necesario. El Secretario entregará al Jurado todas las Memorias numeradas en el orden de su presentación, reservando en su poder los pliegos cerrados. Cualquiera excusa para pertenecer al Jurado se tendrá, sin discusión alguna, por suficiente, para hacer en el acto otra elección, ó después para llamar al suplente respectivo.

5ª Ocho dias después de haber sido nombrado el Jurado calificador, su Presidente fijará el tiempo que se necesite para presentar el dictamen. Expirado este plazo, analizará las Memorias presentadas, y fundado en ese análisis, señalará la que á su juicio merezca el premio; si debe dividirse; en qué proporción, ó declarará que ninguna es acreedora á él. Si el Jurado cree que el autor de alguna de las Memorias es digno de recompensa á título de estímulo, aun cuando no haya resuelto la cuestión, podrá proponerla á la Academia para que ésta resuelva lo conveniente.

6ª Ni en la votación de este dictamen, que será en escrutinio secreto, y por mayoría absoluta de votos de los socios presentes, ni en la formación del Jurado, podrán tomar parte los autores de las Memorias, sin incurrir por este sólo hecho en la pena que establece la base 2ª

7ª Designada la Memoria que obtenga el premio ó recompensa, se abrirá el pliego cerrado que le corresponda, para proclamar al autor, reservando en secreto los pliegos restantes sin abrirse, mientras los autores no indiquen lo contrario.

8ª Todas las Memorias que se presenten al concurso, sean ó no premiadas, pasarán á ser propiedad de la Academia, la cual podrá publicarlas, si lo cree conveniente, con el nombre del autor si éste lo desea, ó sin él. Los pliegos cerrados de Memorias no premiadas ó no recompensadas, se inutilizarán al cabo de seis meses. Estas Memorias podrán publicarse, debiendo el Jurado indicarlo á la Academia en su dictamen si lo creyere conveniente.

9ª La Academia expensará el gasto que ocasione el sobretiro de trescientos ejemplares de la Memoria premiada, los cuales quedarán á beneficio del autor.

México, Agosto 13 de 1890.

Presidente,

*F. de P. Chacón.*

Secretario,

*E. Vargas.*

ALCANCE AL NUMERO 17 DE "LA GACETA MEDICA."

Décimo Congreso Médico-Internacional.

El UNIVERSAL ha publicado la siguiente carta del Sr. Demetrio Mejía, que damos por alcance á esta entrega, por parecernos de oportunidad é interés.

Berlín, Agosto 30 de 1890.

Sr. Director de *El Universal*.—México.

Muy querido amigo :

Cumplo mi oferta escribiendo á vd. algunos detalles de este gran concurso científico. Lo hago hasta hoy, porque en los días anteriores, todo nuestro tiempo ha sido absorbido en las atenciones del Congreso Médico.

He tenido la buena precaución de recoger mis notas en el lugar mismo de la observación; así, llevan ellas toda la veracidad y exactitud apetecibles.

El 31 del pasado, á las ocho ó poco menos a. m., salimos de París. Antes de medio día ya habíamos atravesado la frontera belga. Tres horas más tarde, entrábamos á Alemania.

Hicimos un trasbordo (el único) en la bellísima ciudad de Colonia, cuya esbelta catedral nos sorprendía. Caminamos durante toda la noche, y á las siete de la mañana nos apeábamos felizmente en la estación elevada de Friedrich Strasse, estación que se halla en el centro de la capital, á dos calles de distancia de la principal y hermosa avenida Unter den Linden, no en vano llamada así, puesto que tiene doble fila de árboles por cada lado, á cuya sombra se pasea la vistosa y variada concurrencia.

Nos instalamos en el hotel National, y nuestro primer cuidado fué dirigir una comunicación al secretario general del Congreso Médico, Profesor Oscar Lassar, participándole la llegada del Comité Médico Mexicano.

No se hizo esperar mucho la respuesta, y quedamos invitados para concurrir el sábado á las tres de la tarde á su casa.

Fuimos recibidos y obsequiados con exquisita finura. El Profesor Lassar es tan buen médico como buen caballero. Nos dió todas las indicaciones precisas para hacer nuestra inscripción, comprando las cartas de miembros. Desde este día nos anunció Mr. Lassar, que el próximo vier-

nos 8 habría una invitación limitada para una soirée á algunos de los congresistas en el Palacio de Federico el Grande (Palacio de la Corona), en Potsdam, lugar hermosísimo de recreo, á 25 kilómetros de Berlín. Ayer se verificó esta reunión, teniendo la honra el Comité Mexicano de haber sido invitado expresamente cada uno de sus miembros. Ya describiré á vd. más tarde esta fiesta de corte, como le llaman (Fête de cour invités).

Lo que nos interesa principalmente, la cuestión oficial, principió el sábado 2 del presente, bajo el siguiente programa: (Le inserto las dos planitas de división del tiempo).

El lunes 4 del presente asistió todo el Comité Mexicano al Circus Renz, donde se verificó la instalación del Congreso, conforme al programa. La concurrencia, aun de señoras, era numerosísima. Oí calcular en más de 5,000 personas. El salón es vastísimo, en forma de anfiteatro. Allí ondeaban en las calumnas los pabellones de todo el Globo; ¡con cuánto gusto hallamos el de México cercano al foro ó tribuna del presidente! Se contaban más de *cuatro mil médicos* de todas nacionalidades, distinguiéndose entre esa multitud, por lo característico de su raza, algunos del Japón y otros del Egipto, más caracterizados aún por su gorro rojo, que no abandonan jamás ni delante de las majestades.

En esta sesión solemne usó de la palabra el presidente del Comité de organización, M. le Goh.—R. Prof. Dr. Virchow.

Habló también el Srío. General Lassar. Tuvimos el gusto de oír en muy buen español, una alocución del Dr. Susviela Guarch, delegado de Montevideo; y como asuntos médicos de interés, la comunicación de Sir Joseph Lister, de Londres, acerca de *La posición actual de la cirugía anti-séptica*, y la del Profesor Koch: *Investigaciones bacteriológicas*.

Merced á los buenos auxilios del *Dr. med. Oscar Petersen*, de Rusia, conocimos el Dr. Vélez y yo los asuntos de que trataban. Así supimos que Mr. Koch anunciaba en aquellos momentos que estaba ya casi seguro de haber hallado el tratamiento verdadero de la tisis tuberculosa; pero que reservaba aún su descubrimiento, porque debería reunir mayor número de observaciones.

A las dos de la tarde próximamente concluyó esa sesión solemne, y á las cuatro estábamos todos reunidos en el Palacio de la Exposición, acomodándonos en nuestras respectivas secciones.

La Comisión de México quedó repartida del modo siguiente:

Profesor Lavista.—VII Sección de *Cirugía*.

Profesor Carmona y Valle.—V Sección, *Medicina interna*.

Profesor Ramos.—X Sección, *Oftalmología*.

Profesor Licéaga.—XVI Sección, *Geografía médica y Climatología*.

Profesor Ramírez Arellano.—III Sección, *Patología general y Anatomía patológica*.

Dr. Vélez.—XVIII Sección, *Higiene militar*.

Profesor Mejía.—V Sección, *Medicina interna*.

Puedo asegurar á vd., que á la vista de aquella multitud de médicos, todos anhelantes de hacer conocer sus trabajos, de hablar, en fin, aquí donde con justicia se considera una honra, creí que por la falta del idioma alemán y por hallarnos todos separados, pudiera suceder que no nos diesen cabida como relatores; más no fué así, querido amigo. Hemos tenido la

satisfacción de haber sido escuchados todos, y no creo equivocarme al referirle que nos escucharon con agrado.

El miércoles 6 leyeron sus Memorias en sus respectivas secciones los Profesores Lavista y Ramos.

Ese mismo día, leyó también el Profesor Licéaga.

Yo tomé informes en sus secciones y supe que habían quedado bien, felicitándoles y felicitándome por nuestro principio.

El jueves 7, es decir, antier, leimos el Sr. Carmona y yo. Fuimos también perfectamente recibidos. Yo me desvelé toda la noche anterior, dibujando unos squemas del hígado, con lápices de colores y en tamaño mayor, para hacer demostraciones con ellos. Mi proyecto fué bueno, porque desperté la atención del auditorio, notando con placer que se fijaban con todo interés. Al concluir mi lectura, se levantó el Dr. Enrique Morado, de la Habana, y me hizo una cordial felicitación diciéndome: "Yo que como vd., he ejercido en países, donde reinan las inflamaciones del hígado, comprendo lo que cuesta un estudio clínico de esa naturaleza, y le felicito." Poco después se me acercó el Dr. Demieville, de París, y me suplicó le hiciera el obsequio de un extracto de mi trabajo para "La Semana Médica de París."

La sesión había concluído á las 7 de la tarde (aquí, en este tiempo, las tardes concluyen á las 8 y media, de lo que allá es noche). Trabajé con el Dr. Urcelay, que posee el francés perfectamente, hasta la una y media de la noche, entregando luego á las 9 de la mañana de ayer, el extracto solicitado.

Perdone vd., Sr. Director, que me haya ocupado así de mi persona; vd. conoce mi modo de pensar y sabe que lo que refluya en honra de nuestra patria me fascina.

Así, le agregó con igual placer que el Dr. Carmona presidió ayer tarde la V Sección de *Medicina interna*. El Dr. Lavista presidió hoy algún tiempo la última sesión general.

El Profesor Ramírez Arellano leyó ayer tarde su trabajo, también con éxito satisfactorio.

Así ha salido la Comisión Mexicana sin exclusión del Dr. Vélez, que en la Sección de Higiene ha entablado buenas relaciones, adquiriendo buenos datos é informes de los médicos militares que le han distinguido bastante.

Como indicaba á vd. al principio, ayer tuvimos la honra de ser contados entre los elegidos para la Fiesta de Corte en Potsdam. Sólo asistíamos 300 á lo más. En un gran salón, agrupados por nacionalidades, recibimos el saludo del Príncipe Leopoldo. El Emperador está fuera de Alemania.

Tres bandas militares distribuídas en el hermoso Parque del Palacio, dieron un concierto muy bello, por lo selecto de las piezas ejecutadas. A las 8.10 minutos de la tarde regresamos á Berlín.

Hace una hora que terminó el Congreso sus tareas científicas, cerrán dose ó clausurándose con una sesión general.

Para que pueda formarse una idea de la magnitud de esos concursos, muy dignos de la culta Alemania, traslado aquí la copia de la última lista publicada de médicos por nacionalidades; esta copia va sin alterar en nada su orden:

Berlín.....	1,166	Grecia.....	5
Alemanes fuera de Berlín.....	1,752	Rumania.....	32
Austria Hungría.....	262	Servia.....	2
Inglaterra é Irlanda.....	358	Bulgaria.....	5
Países Bajos.....	112	Estados Unidos del Norte.....	659
Bélgica.....	62	Canadá.....	24
Luxemburg.....	2	Brasil.....	12
Francia.....	179	Chile.....	14
Suiza.....	67	México.....	7
Italia.....	146	Sud-América.....	30
Mónaco.....	1	Egipto.....	8
España.....	41	Del Cabo.....	1
Portugal.....	5	Resto de Africa.....	5
Suecia.....	108	China.....	2
Noruega.....	57	Japón.....	22
Dinamarca.....	139	Indias Orientales.....	2
Rusia.....	429	Indias Islas.....	2
Turquía.....	12	Australia.....	7

Total, 5,737 médicos

No concluiré sin noticiarle que á iniciativa del presidente de nuestro Comité, México queda ya considerado como entre las naciones congresistas, y aun se pensó en si el próximo que se verificará dentro de dos años y medio, se haría allí. En la discusión y votación quedó por fin la Italia. Así, el próximo Congreso tendrá lugar en Roma.

Yo creo que será agradable, para todos los que queremos bien á nuestra patria, que se le considere ya como lo hemos presenciado.

El Comité, por su parte, se siente muy halagado al haber obtenido un resultado que parece corresponder al laudable y buen deseo del Primer Magistrado de la República. Sus aspiraciones tan grandes como nobles, han sido por hoy satisfechas. Ya se le da cuenta en un informe oficial dirigido por conducto de la Secretaría de Justicia.

Perdone lo desaliñado de la presente, que depende de la agitación é interrupciones con que escribo.

Sabe cuánto le quiere su afectísimo é invariable amigo.

DEMETRIO MEJÍA.